

Janv. Fév. 2026 - N°21

L'Echo des



L'écho des POTES est bimestriel, il présente des POTES et leurs actions, le réseau et les outils pour vous soutenir et les rendez-vous importants.

Portraits de POTES

Emilie Grolleau, (71)



[En savoir plus sur Emilie](#)

En une phrase, qui êtes-vous ?

Je suis Emilie, une citoyenne d'un futur désirable et aussi une artisanne couturière ambulante spécialisée dans la retouche et la réparation en Côte chalonnaise.

Qu'est-ce qui vous fait vous lever le matin ?

Je me lève chaque matin pour prendre un thé noir bio à la bergamote (je ne peux commencer sans!), mais surtout pour oeuvrer pour une mode durable à ma petite échelle, en modifiant et réparant les vêtements existants. Chaque vêtement et linge sauvé est une victoire sur la pollution textile et la fast-fashion.

Qu'est-ce-qui vous motive dans le réseau des POTES ?

Le réseau des POTES me donne de l'espoir ! Cet écosystème d'initiatives et de personnes engagées est une belle preuve que nous sommes nombreux.ses à se mobiliser pour construire un monde plus durable et éthique, en résumé plus vivable. Je me sens moins seule dans mon coin et je reste émerveillée par toutes les solutions créatives que rassemble le réseau.

Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fière ?

Je suis très fière de faire vivre mon entreprise artisanale itinérante La Bobine d'Émilie, en restant fidèle à ma vision d'une mode circulaire et d'une campagne attractive. Depuis 7 ans, je suis convaincue que la réparation et la modification des vêtements sont des solutions d'avenir dans l'habillement. De plus, l'ambulant est une des réponses à la désertification des campagnes et aux besoins toujours plus grands de contact humain face à la digitalisation et l'isolement. Enfin, je souhaite à mon atelier de couture ambulant de vivre longtemps.

Aymeric Bondoux, Brassy (58)

En une phrase, qui êtes-vous ?

Aymeric, papa de 3 enfants, 2 ados de 12 et 15 ans et un petit bout de 4 ans qui rythment ma vie. J'essaye de les préparer au futur sans oublier de profiter du présent.

Qu'est ce qui vous fait vous lever le matin ?

Ce qui me fait lever le matin? Le réveil bien sûr, puis l'envie d'accomplir la vie.

Qu'est ce qui vous motive dans le réseau des POTES ?

Le réseau des potes est un puits foisonnant d'initiatives pour un avenir meilleur.

Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fier ?

J'essaye au maximum de réutiliser, détourner ou réparer les objets pour créer du futur avec le passé en respectant la biodiversité.



[En savoir plus sur Aymeric](#)

Actus du réseau

Notez
les
dates

Programme de visites chez les POTEs

Les deux jours au vert avec les POTEs, ont renforcé l'envie et le besoin de retrouver les membres du réseau lors de visite chez les membres du réseau. Suite à l'appel envoyé en décembre, nous avons reçu un grand nombre de propositions.

Voici un programme prévisionnel que nous construisons avec les POTEs qui nous accueillent !

20-21 Avril - Visite chez les POTEs au Fablab de Clamecy dans la Nièvre le 20 avec Rémy Huot et avec les POTEs de Haute-Grosne à l'Institut de Tramayes le 21 en Saône-et-Loire.

Mai - Mathilde de Wilde nous invite à Dijon pour nous parler de l'association désobsolescence où elle anime un atelier de réparation d'outils numériques (12-21 ou 28 à confirmer)

Juin-Juillet - Visite à Lons-le-Saunier chez Béatrice Dalmais-Weidemann de Oh la Bâche pour parler valorisation de matière et création

Septembre - Rencontre à Vesoul avec Sandrine Abrant-Grandgirard au jardin des Incroyables comestibles pour découvrir le jardin partagé en permaculture.

Plusieurs visites sont encore en suspens dans le Doubs et le Territoire de Belfort

L'idée de ces visites est de vous rencontrer, de découvrir votre activités, votre initiative et de vous aider dans votre projet. Nous aimerions organiser un temps de travail sous forme d'intelligence collective sur une thématique qui vous tient à cœur, un sujet, une problématique sur laquelle vous souhaitez avancer avec les POTEs.

Vie des POTEs

Un lieu à transmettre, une aventure à réinventer

La Roche Bleue est un **tiers-lieu engagé**, ancré en **Bourgogne du Sud (71)**, qui mêle **accueil, hébergement, travail et coopération**.

Aujourd'hui, **Séverine**, sa fondatrice et POTE de la première heure, ouvre une nouvelle étape : **la transmission du lieu à des porteur·euses de projets désireux·ses de lui donner un nouvel élan**.

Cet appel à candidatures s'adresse à des **personnes, couples ou collectifs** souhaitant **entreprendre autrement**, en conciliant **respect de la Personne et de la Planète**. Plusieurs modalités de reprise sont possibles : association progressive, location-gérance ou acquisition du fonds.

Le projet offre une **grande liberté** pour **inventer un modèle économique viable, cohérent et inspirant**, au service du vivant, des personnes et du territoire.

Consulter le dossier de transmission : [la nouvelle saison de la Roche Bleue](#) ou parlez-en autour de vous !



Des festivals pour rassembler et se rencontrer

Lors de discussion avec plusieurs d'entre vous, des besoins/idées d'actions en lien avec des événements en région ont émergé : **Pourquoi ne pas avoir une liste des festivals en lien avec la transition écologique qui nous permettrait de découvrir des initiatives et de rencontrer d'autres POTEs ?**

Bonne idée, surtout que dans le réseau nous connaissons déjà plusieurs membres qui organisent des festivals, à Tramayes, à Joigny, à Sens, en Haute-Saône et sans doute ailleurs.

Nous lançons donc un appel pour

- Identifier les événements, festivals en région en lien avec la transition écologique et les valoriser sur le site <https://jeparticipe.bourgognefrancheconte.fr/appel-a-nouveaux-potes/>
- Intégrer ces événements en tant qu'étapes sur la route des POTEs <https://routedespotes-bfc.fr/>
- Labelliser ces événements avec le logo POTEs pour rendre l'action des POTEs plus visibles et renforcer le sentiment d'appartenance à ce réseau.

[Soumettez votre festival](#)

Outiller les porteurs de projet

On a testé pour vous le memory de la biodiversité !

Nous avons eu l'occasion de tester l'outil de sensibilisation « le memory de la biodiversité », une session animée par Solène Carboni de la Région BFC.

Tout commence simplement, il suffit de retrouver les paires entre des cartes « illustrations » et des cartes nommant les différentes causes de la baisse de la biodiversité en France.

L'idée de cet outil est ensuite d'ouvrir la discussion lors d'une seconde étape, la troisième étape apporte des exemples concrets, des solutions pour préserver la biodiversité chacun à notre niveau : collectivités, scolaires, associations etc...

Envie de jouer ? Vous pouvez vous procurer le jeu auprès de l'Agence Régionale de la Biodiversité, un livret vous guide pour animer le jeu et apporter des arguments sur certaines cartes et actions.

[Commander le memory](#)



L'intelligence collective au service des territoires

Formation proposée par l'Ademe - 2-3 juin à Dijon

Cette formation s'adresse aux chargés de mission Transition écologique, aux animateurs et techniciens des Collectivités et des Réseaux Climat-Air-Energie, Economie circulaire, Mobilité, Alimentation durable, ...

Objectifs de la formation :

- Identifier et ajuster sa posture professionnelle
- Concevoir et animer des déroulés d'ateliers en intelligence collective
- S'appuyer sur des pratiques de dialogue pour renforcer l'entente

[Inscription](#)



Pour alimenter la réflexion

Vers une transition écologique socialement juste en BFC



Découvrez cet espace de ressources en ligne, à destination de toutes celles et ceux qui souhaitent s'inspirer, outiller ou renforcer leurs actions en faveur d'une transition écologique juste.

Cet espace ressources intègre un outil d'accompagnement au changement intitulé « pistes d'action locales » qui a été réalisé à partir de l'analyse des impacts sociaux de la feuille de route de la COP régionale Bourgogne Franche Comté.

Cet espace est né du chantier lancé par le Cerema et la DREAL Bourgogne Franche Comté, en partenariat avec l'Unadel et l'Ademe.

[Plus d'information](#)

Prochains rendez-vous

... du réseau

Café spécial "Accueil des nouveaux POTEs"

5 février 2026 de 13h à 14h - en ligne

Vous avez rejoint le réseau des POTEs depuis peu et vous souhaitez en savoir plus sur son fonctionnement et ses activités ? Vous êtes POTE depuis plusieurs années mais vous avez besoin d'une mise à jour ou envie de connaître les nouveaux arrivant·es dans le réseau ?
On prend le temps de se connaître !

[Inscription](#)

P'tit déj du Club Climat de Grand Besançon Métropole à l'Université Marie et Louis Pasteur

26 février 2026 - 8h45 -10h30 - Besançon

Le réseau des POTEs est partie prenante des p'tits déjs du Club Climat, une façon de croiser les initiatives collectives des membres du Club et celles individuelles du réseau des POTEs.
Julien Montillaud et Pascale Morer, nous expliquerons comment l'association de l'université et de l'entreprise place le développement durable au coeur des enseignements.
Une visite du Biome est prévue pour celles et ceux qui le souhaitent.

[Inscription](#)

... d'autres partenaires

Territoire Engagé Transition Ecologique (TETE) - Engager et impliquer mes élus dans le programme

31 mars 2026 - Dijon

Le programme TETE nécessite un engagement fort des élus de la collectivité. Venez découvrir comment embarquer vos élus tout au long de la démarche !

[Plus d'information](#)

Festival des Solutions Écologiques

14 - 20 septembre 2026 - en région

Ouvert à tous les habitants et habitantes de Bourgogne-Franche-Comté qui souhaitent devenir « porteur de solutions » et contribuer à l'accélération de la transition écologique sur le thème de l'alimentation locale et durable

[Plus d'information](#)

N'hésitez pas à utiliser cette rubrique pour promouvoir vos événements et manifestations

Si vous souhaitez partager vos idées, vos sujets pour toutes les rubriques proposées, envoyez vos suggestions à [Béatrice](#)



Vous recevez cet e-mail car vous faites partie du réseau des POTEs et que nous souhaitons partager avec vous les actualités du réseau.

[S'abonner à l'écho des POTEs](#)

[Pour ne pas recevoir cette newsletter, il vous suffit de vous désinscrire ici](#)



© 2022 Réseau des POTEs - Pionnier.es ordinaires de la transition écologique

Le réseau des POTEs est animé par la Région Bourgogne-Franche-Comté et Energy Cities en partenariat avec l'ADEME et l'Agence régionale de la Biodiversité



Le réseau des Potes, responsable du traitement, est respectueuse de vos données personnelles. Vos données : nom, prénom, adresse postale, mail, téléphone sont enregistrées dans un fichier informatisé. Elles sont destinées au sein du réseau aux personnes en charge de la communication afin de vous informer, de vous consulter sur les actions du réseau, de vous inviter aux événements qu'elle organise, de participer à des consultations citoyennes, de recevoir des appels à projets par voie électronique et de vous adresser, par voie postale, des courriers en lien avec les actions de la Région.

Vos données décrites ci-dessus seront utilisées et conservées pendant une durée de 8 ans.

Conformément à la loi « informatique et libertés » du 6 janvier 1978 modifiée et au Règlement européen n°2016/679/UE du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès, de modification, de portabilité, de suppression et d'opposition au traitement des informations vous concernant. Pour exercer ces droits, contactez [Béatrice Karas](#) ou contact-rppd@bourgognefrancheconte.fr ou par voie postale : Région Bourgogne-Franche-Comté - Direction de la Communication - 4 square Castan - CS 51857 - 25031 Besançon cedex